



Domingo 3 de Noviembre de 2024



Crisis de Seguridad en Chile: Delincuencia y Violencia Marcan Récords Históricos y Aumentan la Preocupación Ciudadana

La inseguridad se ha convertido en la principal preocupación de los chilenos, con un aumento en la violencia de los delitos y una percepción de inseguridad que alcanza el 90,6%. Un informe del Senado y datos de la Fundación Paz Ciudadana advierten sobre el crecimiento de los homicidios y el uso de armas en el país.

Desde principios de año, la Comisión de Seguridad del Senado recibió un informe que expone un escenario preocupante: la delincuencia ha crecido de forma notable en Chile en la última década, y la inseguridad se ha posicionado como la principal preocupación de la ciudadanía. Según datos recientes, la percepción de inseguridad en el país ha alcanzado su punto máximo, con un 90,6% de la población que declara sentir temor a ser víctima de un delito. Este aumento en la percepción de riesgo ha llevado a muchos chilenos a modificar sus rutinas diarias, en un intento de reducir su exposición a los crecientes delitos violentos que ocurren en distintos puntos del país. "Chile está pasando por un momento donde el delito está generando un impacto mayor. Las familias sienten que tienen un alto riesgo de ser víctimas", comentó Daniel Johnson, director ejecutivo de la Fundación Paz Ciudadana. Uno de los aspectos más

alarmantes en la situación actual es el aumento en la violencia de los delitos. En los últimos seis años, la tasa de homicidios en Chile ha subido un 70%, y el robo con violencia ha aumentado un 37% en la última década, según datos de la Subsecretaría de Prevención del Delito. En 2022, el país registró su tasa histórica más alta de homicidios consumados, con 6,7 casos por cada 100.000 habitantes, lo que representa un incremento del 46% respecto al año anterior. Las regiones de Arica y Parícuta y Tarapacá registraron cifras más elevadas, con 17,1 y 13,4 homicidios por cada 100.000 habitantes, respectivamente. El informe del Ministerio Público reveló que el 57% de los homicidios están vinculados al crimen organizado, un porcentaje que es aún mayor en las regiones del norte, donde Arica y Parícuta alcanza un 82%. Según el reporte de la Fiscalía Nacional, solo en 2022 se registraron 3.814 casos de homicidio consumado y no

consumado, que involucraron a 5.001 víctimas, cifras que representan un incremento de 66% respecto al año anterior.

DELITOS VIOLENTOS: EL AUGE DEL "PORTONAZO" Y LAS "ENCERRONAS"

En el ámbito de los delitos violentos, Chile ha visto un crecimiento alarmante de los llamados "portonazos" y "encerronas", delitos de alta connotación social que suelen involucrar un uso extremo de la violencia y, en algunos casos, armas de fuego. Estos delitos han conmovido a la población debido a su frecuencia y gravedad, con incidentes en los que menores han sido sustraídos dentro de vehículos robados, aunque luego son abandonados. Además, han ocurrido casos en los que los delincuentes han disparado a sus víctimas, tanto si oponen resistencia como si no, lo que ha aumentado la percepción de vulnerabilidad.

El aumento en el uso de armas de fuego en Chile ha sido exponencial. Se estima que existen 2.200.000 armas en posesión de civiles, de las cuales 1.456.818 no están inscritas, según el portal Small Arms Survey. La proliferación de armas ilegales, sumada a la transformación de armas de fogeo en armas letales, preocupa a las autoridades, que observan un aumento en el uso de estas armas modificadas en distintos delitos. La Dirección General de Movilización Nacional (DGMN), encargada de supervisar la tenencia de armas, apenas logra fiscalizar un 2% de ellas cada año, una cifra claramente insuficiente para el contexto actual.

EL CRIMEN ORGANIZADO Y LAS MAFIAS EXTRANJERAS: UNA NUEVA AMENAZA

La crisis de seguridad en Chile también está marcada por la creciente presencia de mafias organizadas y narcotráfico, que

han contribuido al aumento en la violencia de los delitos. En los últimos dos años, la incautación de drogas en Chile aumentó un 150%, un incremento que evidencia el avance de las redes criminales en el país. Además, el ingreso de bandas extranjeras, como el Tren de Aragua, a través de pasos fronterizos no habilitados, ha intensificado la inseguridad en diversas zonas, especialmente en la Región Metropolitana y en el norte del país.

INSEGURIDAD Y TEMOR: LA PERCEPCIÓN CIUDADANA

La Encuesta Nacional Urbana de Seguridad Ciudadana (ENUSC) de 2023 reveló que la percepción de inseguridad en Chile ha alcanzado su nivel más alto en una década, con un 90,6% de chilenos que temen ser víctimas de un delito. Esta cifra refleja el deterioro de la seguridad en el país y contrasta con el hecho de que solo el 21,8% de los hogares

declara haber sido víctima de algún delito, lo que sugiere un repunte en la preocupación ciudadana tras la baja de casos durante los años de pandemia. Además, un estudio de Ipsos indicó que el 52% de los encuestados considera que la delincuencia es la principal preocupación, seguida de cerca por la presencia de mafias organizadas y el narcotráfico, lo que corrobora el aumento en la percepción de inseguridad entre la población chilena.

DESAFÍOS Y PERSPECTIVAS EN LA SEGURIDAD DE CHILE

En este contexto, las autoridades chilenas enfrentan el desafío de controlar una ola delictiva que ha evolucionado en su violencia y organización. La crisis de seguridad en el país requiere de una respuesta coordinada que incluya medidas para frenar el acceso a armas ilegales, dismantlar redes criminales y fortalecer la presencia policial en las áreas más afectadas.